
二〇一五年十一月五日 星期四A5要聞責任編輯：余楚明
美術編輯：劉國光

岳毅：內地資本開放 港作用不可替代

債券通商品通料續有來

岳毅表示，香港可以發揮平台優勢，當好 「超
級聯繫人」。他指，中國既要參與和分享全球資本
市場一體化的發展成果，又要維護內地金融體系的
相對穩定，就需要充分利用香港在 「一國兩制」之
下連接中國與世界的功能。因為香港金融制度與市
場框架是按照西方市場經濟模式設計和構建的，中
國資本市場一旦連接香港市場，就直接或間接與世
界各地的最終用戶連接進來，可實現金融工具及資
金的跨境流通。

運作中國概念最佳場所
他舉例指，香港可以滬港通為基礎推動兩地資

本市場聯通升級，如近日 「倫港通」開始籌劃，在
便利中國企業和投資者有效管理風險和進行全球化
多元資產配置的同時，也為香港中介機構提供更多
業務機會，並可促進香港發展成為商品交易中心。
他相信，在滬港通平穩運行近一年之後，包括深港
通、債券通、商品通等模式將會成功複製，持續藉
助香港平台推進兩地市場聯通。

此外，雖然外界一直指香港的作用在弱化，但
岳毅表示，今年七、八月份A股市場的大幅波動和政
府救市，令市場對香港在中國資本市場開放中的作
用有了重新認識。因相對內地市場而言，國際資金
參與度高、機構投資者佔比高、監管穩健審慎的香
港市場對於國際投資者的認可度更高，在相當長一
段時間仍會成為全球投資者運作 「中國概念」的最
佳場所。

與成熟發達市場相比，中國金融體系仍處轉軌
階段，岳毅認為，香港可以發揮改革開放 「先頭兵

」作用，為中國金融改革提供 「最佳試驗場」。他
提議，香港未來可考慮成為中國個人境外投資的首
選地，而近期QDII2試點可能推出的消息受到各方關
注。他指，作為有條件地放開2007年開始實施的內
地個人購匯、結匯限制的措施，涉及人民幣境外流
動的自由度和資本帳戶開放等問題。這與香港打造
以金融產品為導向、以財富管理和金融服務為核心
的 「金融購物天堂」，建設國際資產管理中心的目
標是一致的。

港中樞位置優勢明顯
對於近日 「一帶一路」的熱門話題，岳毅稱，

香港可以在其中承擔重要任務，由於沿線國家多為
新興市場或發展中經濟體，香港地理上處於 「一帶
一路」中樞位置，對相關地區投資環境、法律制度
、營商及理財模式較為熟悉，如果相關金融運作放
在香港，既可透過貸款、發債、上市及其他資本運
作服務安排為基建項目融資，又可在一定程度上分
散中國獨自面對地區敏感性風險和衝突的可能性。

中國今年進入金融改革之年，利率、
匯率改革、設立亞投行等，人民幣國際化
步伐明顯加速。市場憂慮隨着內地資本市
場逐步開放，香港作為離岸最大人民幣中
心的地位不保。中銀香港副董事長兼總裁
岳毅昨日出席2015央視財經論壇時表示，
香港未來將扮演國際市場的 「超級聯繫人
」 、內地金融改革的 「最佳試驗場」 、風
險管控的 「堅實防火牆」 等角色，成為 「
金融購物天堂」 。香港在中國資本市場開
放上發揮重要且不可替代的作用。

大公報記者 邵淑芬 林靜文 李靈修（文）
鄭雷 蔡文豪 林少權（圖）
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【大公報訊】在回顧今年重大財經事
件之際，兩位論壇嘉賓均將 「亞投行成立
」列為首位。華泰證券首席經濟學家陸挺
指出，此舉不僅體現了中國在經濟實力的
雄厚，也凸顯了在外交及金融國際地位的
大幅上升。他說： 「這是全球對中國硬實
力及軟實力的一次認可。」

在國泰君安國際主席兼行政總裁閻峰
看來，亞投行的意義在於重塑亞洲地區的
金融秩序。從全球來講，不論是世界銀行
，還是IMF（國際貨幣基金組織），均是
由美國，或者歐洲主導發展。此次亞投行

選址在北京金融街，則是對中國引領世界金融新格局
的作用非常重要。

亞投行的創始成員國共有57國，五大洲均有代表
參與其中。有人戲言，亞投行如同是一個龐大的微信
朋友圈。但如何維護這樣一個圈子的良性發展，成為
中國首先需要考慮的問題。

滙豐銀行亞太區董事總經理屈宏斌指出，有別於
普通朋友圈中 「請客、吃飯、發紅包」的活躍方式，
亞投行中的各位 「朋友們」更注重有價值的分享。 「
大家都是主動加入這個圈的，都希望從中得到讓自己
增值、有益的東西。中國作為群主，更多的是要考慮
到，如何把亞投行平台搭好，幫助大家抓住亞洲未來
的發展機遇。」

閻峰亦認為 「你當老大，你就得貢獻。」近三十
年來，中國的經濟發展積累了一定經驗，將這些經驗
通過亞投行分享出去，從而把亞洲的基礎設施建立起
來，這就是老大能夠為地區做出的貢獻。

值得注意的是，在亞投行成立之初，中國宣布不
刻意謀求一票否決權。屈宏斌對此指出，這裏面隱含
着中國人的處世哲學。 「世界經濟處在一個多變關係
之中。但如果說你逼着他去站隊，非此即彼，很可能
會影響到朋友圈效率的發揮。所以從這個意義上來講
，中國不做群主，群主是大家輪流做，或者是大家集
體做，主要目的還是增加亞投行的吸引力。」

【大公報訊】在論壇的開始，主持人
突擊檢查滙豐銀行亞太區董事總經理、大
中華區首席經濟學家屈宏斌，香港中資證
券業協會永遠名譽會長、國泰君安國際主

席兼行政總裁閻峰，以及香港中國金融協會副主席、華泰證券首席
經濟學家陸挺三位演講嘉賓的錢包，發現裏面除了港幣，還有人民
幣、美元和歐元，以及各發卡機構的信用卡，從中折射出當今全球
貨幣及金融格局的轉變，以及人民幣在全球金融格局當中的關係。

屈宏斌有點害羞的取出生日時太太送給他的錢包說道： 「我的
錢包分兩格，一邊裝港幣，另一邊是其他貨幣。」他特意將人民幣
和英鎊、歐元等貨幣放在一起，認為人民幣可加入世界三大或四大
貨幣行列。他續說，現在人民幣在全球各地的認可度越來越高，以
人民幣計價的東西也越來越多，能明顯感受到人民幣的崛起。

在閻峰的錢包中，有人民幣、港幣、美元和英鎊。他說，來港
近十五年，感覺人民幣的增值幅度越來越快， 「剛來那會，1元港幣
相當於1.2元人民幣，現在大概是8毛錢。」另外，他感到人民幣在
歐美的使用愈發普及，當地唐人街的中餐館都已能直接使用，反映
人民幣國際化程度正在提高。

相對於前面兩位演講嘉賓錢包中的多元化，陸挺腼腆地說： 「
我這邊主要是港幣和人民幣，但信用卡很多。」他認為，在國際金
融高度整合的現代社會，現金重要，但信用卡更重要。他又一一向
在場嘉賓展示： 「有銀聯卡、港幣卡、外幣卡……現在銀聯卡到很
多地方刷卡折扣更大，不僅回國能用，去美國、英國一樣能用。」

【大公報訊】要數近日的熱門話題，當然離不
開人民幣今年能否納入特別提款權（SDR）。華泰
證券研究所所長、首席經濟學家陸挺表示，今年人
民幣進入SDR的機會達到九成，因為有投票權的國
家早前已表明支持人民幣納入SDR。

增強人幣資產吸引力
他指，人民幣進入SDR的實際作用有限，並非

加入之後人民幣便可一夕間成為被全球接受的國際
化貨幣，但加入SDR的意義非凡，人民幣可以說是
真正地成為五大貨幣中間的一個貨幣。並表明了中
國在金融和外交實力上的大幅提升。

滙豐大中華區首席經濟學家屈宏斌則指，人民
幣一旦加入SDR，可反映國際社會對中國推動人民
幣國際化的一個認可，亦為人民幣逐步走向國際儲
備貨幣創造一個有利條件，相信可增強人民幣資產
的吸引力，並令各國央行更加願意將人民幣納入儲
備貨幣，及增加人民幣在國際間的流動。

雖然人民幣加入SDR的呼聲甚高，但亦防出現
「爆冷」結果。

港仍具多方面優勢
屈宏斌認為，應保持平常心，指是否加入SDR

只是一個結果，而中國人民幣國際化的目標不會受
到影響，仍會繼續進行。國泰君安國際主席閻峰亦
指，人民幣加入SDR只是時間問題，即使今次人民
幣未能加入SDR，亦只是騰出一些時間，使中國繼
續進行匯率及利率改革。陸挺認同指，人民幣如果
今年未能加入SDR，對中國而言是一個鞭策，反映
有些地方還做得不夠，有一些方面還有很大的空間
可以提升。

市場一直有指隨着人民幣國際化，香港作為中
間人的角色被削弱。閻峰對此不以為然，認為香港
的地位是獨特的，而在一國兩制前提下，香港實際
上是一個國際化的市場，故不管將來亞投行總部放
在北京，還是將來金磚銀行總部放在上海，目的都
是把整個金融市場規模做大。而香港，不管它的法
律基礎，還是中介機構、語言環境，各方面均有優
勢。

陸挺亦指，政策性銀行放在北京或者上海會
更為合適，就像IMF和世界銀行放在了華盛頓，並
沒有放在紐約，因這些政策性銀行需要更多跟政
府打交道，故與香港國際金融中心的地位並不矛
盾。

人幣年內納SDR機會大

【大公報訊】延續過去多年的習
俗，四位嘉賓根據自身對2015年金融
市場的判斷和分析，在一本紅色的簽
名簿上，揮筆寫下了他們心目中的 「
中國金融年度漢字」。

滙豐銀行亞太區董事總經理、大
中華區首席經濟學家屈宏斌，以 「突
」字來形容今年中國在金融改革開放
方面的突破，他說，今年是中國金融
突破最多的一年，包括亞投行的設立
、利率化的完成、自貿區多項新措施
的提出等。

香港中資證券業協會永遠名譽會
長、國泰君安國際主席兼行政總裁閻
峰寫了一個 「通」字。他說，隨着去
年滬港通的開通，現在各行各業都在
探討互聯互通，他認為 「通」才能把

整個中國的實力提升起來，才能將各
界從海外學習回來的經驗發揮出來。

香港中國金融協會副主席、華泰
證券首席經濟學家陸挺選了 「改」字
，他解釋道，從利率改革到匯率改革
，今年中國在金融方面的改革力度非
常大。 「改」同時也包含了陸挺對中
國金融改革未來的期望，他說，希望
明年中國金融改革的步伐更快，包括
在IPO註冊制及金融監管等方面。

寶塔石化集團董事局主席孫珩超
則認為， 「放」是今年的關鍵詞。他
稱，國家過去嚴格管控了好多領域，
現在都逐步放開了，放開就火了，民
營企業是中國改革開放最大的受益者
。他認為，只有開放、放權了，才能
把中國金融「搞活」。

▲眾多財經界知名人士出席央視財經論壇
▼岳毅認為，中國金融體系仍處轉軌階段，香港
可以發揮改革開放 「先頭兵」 作用，為內地金融
改革提供 「最佳試驗場」
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▲陸挺說，成立亞投行是全球對中國硬
實力及軟實力的認可
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